

中国海军 长江抗战纪实

马骏杰/著



山东画报出版社

中国海军 长江抗战纪实

马俊杰 / 著

山东画报出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

中国海军长江抗战纪实 / 马骏杰著. — 济南: 山东画报出版社, 2013.6

ISBN 978-7-5474-0322-8

I. ①中… II. ①马… III. ①抗日战争—海战—史料—中国 IV. ①K265.06

中国版本图书馆CIP数据核字 (2013) 第012203号

责任编辑 怀志霄

装帧设计 宋晓明

主管部门 山东出版传媒股份有限公司

出版发行 山东画报出版社

社 址 济南市经九路胜利大街39号 邮编 250001

电 话 总编室 (0531) 82098470

市场部 (0531) 82098479 82098476(传真)

网 址 <http://www.hbcbs.com.cn>

电子信箱 hbcbs@sdpress.com.cn

印 刷 山东临沂新华印刷物流集团

规 格 170毫米×228毫米

28.75印张 181幅图 500千字

版 次 2013年6月第1版

印 次 2013年6月第1次印刷

定 价 49.00元

如有印装质量问题, 请与出版社总编室联系调换。

自序

在写作这本《中国海军长江抗战纪实》时，心情始终是十分沉重的。虽然有些事迹间或能让人产生一些兴奋，但无论如何也难以填削亏欠的遗憾和躁动思绪的膨胀，因为这毕竟是一段让人心痛的历史，每一个海军军人都必须从责任的角度去审视它。

谈到海军的长江抗战，人们总会自然而然地联想到甲午年那场悲壮而屈辱的战争，在这两场中日战争中，海军的作战方式有着天壤之别。甲午战争中，尽管北洋海军最终全军覆没，但与日本海军进行了三次真正的海上较量，特别是黄海海战，是近代以来世界上少有的大规模海上战争。而42年以后的抗日战争中，中国海军已经完全丧失了海上与敌人抗衡的能力，其主力不得不退缩于长江之中，利用沉船、水雷、炮台等最简单的手段打了一场窝火的战争。

42年的光阴让中日海军的实力差距越拉越大，究竟是一条怎样的发展道路将中国海军导向了这样的结局？

个人的一点感想算作自序吧。

中国近代海防建设起始于19世纪60年代的洋务运动。当时，西方先进的工业技术猛烈撞击着中国的国门，国内政治局势在清政府镇压了太平天国以后，进入了暂时平稳时期。帝国主义对中国政治、经济、文化的入侵不断加深，特别是近邻日本，磨刀霍霍。这样的国际国内环境给了中国海军发展的需要和契机。于是，1888年晚清政府建成了中国第一支近代化的海军——北洋海军。

然而，晚清统治阶级并没有理解近代化海军的全部意义，为北洋海军制定了一套消极、保守的海军战略，试图不通过战争，而以“猛虎在山之势”的威慑，达到守住国门的目的是。在帝国主义瓜分世界的狂潮中，这一海军战略无疑是难以奏效的。1895

年2月，北洋海军全军覆没。

甲午战争是一场海军制胜的战争，海军的命运决定了中华民族的命运。因此，战后统治阶级迫不及待地对海军建设展开反思，结论却出现分歧。

湖广总督张之洞认为，今日御敌大端，惟以海军为第一要务，所以，今日无论如何艰难，总宜复设海军。而两江总督刘坤一却认为，海军既覆，不惟一时巨款难筹，将才尤属难得。因此，目前不必遂复海军名目，不必遂办铁甲兵轮。这两种观点，代表了晚清统治阶级对海防建设的两种不同的认识。一边是不发展海军，就无法改变中华民族命运的观点；一边是在强大的帝国主义联合进攻之下，通过发展海军难以摆脱奴役和掠夺的论调，它们将中国的海军建设推向了进退两难的境地。

1907年，经过阵痛的清政府在国内外强大压力下开始了重振海军的工作。当时任练兵处提调的姚锡光充满激情地制订了一系列海军发展计划，为重振后的中国海军描绘了美丽的蓝图。但清政府并没有那样的决心，帝国主义也不可能放任中国海军自由发展，姚锡光的计划又一个接一个地变成了空文。然而，清政府还是在辛亥革命之前统一了全国的海军，建立起了一支拥有巡洋和长江两支舰队的海军，只不过这支海军已经不能与北洋海军同日而语了。

1911年爆发了辛亥革命，彻底推翻了腐朽的清王朝。以孙中山为代表的民族资产阶级试图在中国建立起资本主义的社会制度。此时正是西方各国海军在马汉的海权理论指导下飞速发展的时期，中国海军也在期待着一个新时代的到来。

可事与愿违，对马汉的海权理论刚刚有所耳闻的中国，没有出现西方各国发展海军的客观环境，软弱的民族资产阶级最终没有建立起他们所希望的资本主义制度，辛亥革命的成果被新的封建势力所窃夺，帝国主义和封建势力的压迫依然深重，中国仍然在半殖民地半封建社会的道路上苦苦挣扎，抑制中国海军发展的政治、经济、文化因素依然顽固地存在着。

袁世凯控制北京政府以后，政治上，对外投靠帝国主义，对内实行独裁统治；经济上，疯狂掠夺人民的财富用于战争，国家经济滑向崩溃的边缘，海军失去了健康发展的重要基础。

袁世凯死后，在帝国主义势力的影响下，北京政府内部发生了分裂，直、皖、奉三派军阀各依附于不同的帝国主义国家，为夺占势力范围展开连年混战。海军不可避免地卷入军阀混战的旋涡中，处于四分五裂的状态。

内战中的中国海军，完全丧失了抵御外侮的功能，它们为各自追随的军阀势力，奔波于江河湖海之中，靠军阀的残羹剩饭维持着脆弱的生命。

1928年12月，张学良在东北宣布易帜，标志着国民党南京政府实现了形式上的全国统一，海军也走上了统一的道路。

南京国民政府成立以后，国民党内部的矛盾日益突出。蒋介石集团在帝国主义支持下，为巩固统治地位，极力消除异己，“全国统一”既是旧军阀混战的结束，也是新军阀混战的开始。

从1929年2月蒋桂战争爆发，到1932年1月国民党实现“党内统一”，三年新军阀混战，海军依然难以找到归宿。新军阀混战刚刚接近尾声，日本帝国主义又发动了“九·一八”事变。面对日益颓废的海防建设，国内的有志之士开始大声疾呼：“我们若是再不讲究海军，不但已失的地，没有实行收还的日期，还恐怕以后不断绝地断送尽在后头，结果非把整个的国土断送完了不止。”此时的海军建设，似乎出现了一线生机：一方面是国民党内部的暂时统一，新军阀混战的结束；另一方面是日本的战争威胁、全国人民的抗日呼声和加强海军建设的迫切愿望。然而，蒋介石并没有把抵御外敌侵略作为首要任务，而是把巩固自己的统治地位当成当务之急，他顽固地坚持“攘外必先安内”的反动政策，承袭了旧军阀对待海军的态度，不但不发展海军用于对外，而且把仅有的一点海军力量投入到剿共的战场上。

纵观海军四十多年走过的道路，一个不可否认的事实摆在我们面前：海军的衰弱，是几届封建政府不顾海军发展的主客观要求，长期漠视海权、轻视海防建设的结果，它给我们留下的教训是极为深刻的。

第一，社会制度是海军发展的政治条件。海军战略是国家战略的组成部分。国家战略受制于一定的社会制度。先进的社会制度必然决定国家战略的科学性，进而决定海军战略的可行性。半殖民地半封建的中国，落后的政治制度导致了畸形的国家战略，从而使海军战略失去了完整性和先进性，海军建设必然走入歧途。

第二，经济实力是海军发展的物质基础。海军是一个技术军种，对物质的依赖远远超出一般程度。西方近代海军的发展，具有资本主义大工业的基础。当时，新航路的开辟，促进了海上贸易的发展，进而使海军舰队的建立和发展成为必然。而大量财富的聚集，又为海军的发展奠定了基础。在中国，近代海军的产生是晚清政府引进西方工业技术成果的结果，缺乏国内工业基础，这就大大抑制了海军的发展。

第三，海权意识是海军发展的推动力。如果说西方海权意识的产生是出于掠夺海外经济利益的需要，那么，对于弱小的沿海国家来说，海权意识对保护国家利益不被掠夺，也有着同样重要的意义。在中国，晚清时期正处于封建社会走向消亡的阶段，帝国主义强行打开了中国的大门，中国的资本主义在帝国主义的压迫下变得畸形，不可能出现像西方那样的大规模原始积累的时期，也就不可能出现大规模的海外贸易，从而使中国失去了发展远洋海军的客观要求。加之中国重陆轻海的传统思想影响，中国人海权意识的觉醒也就迟迟不能到来。

一个沿海国家，漠视海权、忽视海防建设，必然会付出沉重代价，这是我们必须永远牢记的历史结论。

马骏杰

2012年4月于山东烟台

目 录

回望篇 从“中国的海军在哪里？”谈起	1
几封书信引发的争论	3
抗战前派系林立的中国海军	7
国军编遣会议与海军的“统一”编制	7
各派系海军的形成	10
屡次流产的海军建设计划	21
孙中山拟定《国防计划纲目》	21
北京政府海军制订“第一次置舰计划”	23
南京国民政府海军制订六年计划	25
抗战前艰难的海军装备建设	29
自造舰艇不敷堪用	29
外购舰艇力不从心	36
抗战前的海军教育与训练	39
海军学校教育	39
海军的舰队训练	43
“一·二八事变”后的弹劾海军风波	48
“一·二八事变”中海军的表现	48
来自社会的严厉谴责	50
海军为什么不抵抗	54
弹劾海军尽显派系斗争	58

准备篇 “江阴伟大阻塞线”	65
日本海军的实力及作战方针	67
日本海军发展的历史回顾	67
日本海军的在华实力及作战方针	76
中国海军的战前实力和作战方针	81
国民政府决定阻塞长江	94
陈绍宽回国筹划海军抗战	95
国民政府做出封锁长江决定	96
破获黄浚父子泄密案件	104
在江阴建立阻塞线	110
破除航路标志	110
沉船阻塞长江	113
布设水雷	127
江阴要塞的筹划	133
作战篇 防御为主的阻塞、袭击战	139
海军参加淞沪抗战	141
建立黄浦江阻塞线	143
鱼雷快艇袭击日“出云”舰	147
用水雷袭击日军码头	161
用水雷袭击日“出云”舰	162
在太湖、乍浦一带的战斗	168
血战江阴阻塞线	176
第一阶段的战斗	176
陈季良其人	203
第二阶段的战斗	209
日军打通江阴阻塞线	221

作战篇 节节抵抗的要塞、水雷战	229
长江中上游的抗战筹划与部署	231
蒋介石强调要塞建设	232
海军的整编与调动	238
马当区要塞防守战	245
阻塞马当水道	245
激战马当要塞	248
湖口区要塞防守战	268
湖口激战	268
九江失陷	273
鄱阳湖抗敌	275
田家镇区要塞防守战	280
葛店区要塞防守战	291
“中山”舰金口喋血	299
逃过一劫	299
悲壮沉没	303
洞庭湖区防守战	310
蒋介石获得情报	310
海军布雷行动	311
参加湖南会战	317
荆江防守战	329
川江要塞防守战	334
川江的防御部署	334
参加枣宜会战	338
作战、训练和战备	340
石牌要塞保卫战	346

作战篇 出击敌后的布雷游击战 351

军事委员会确定游击战方针 353

布雷游击队的编成 355

水雷的制造与供应 364

制雷工厂沿革 364

水雷的制造与布设 368

艰苦的布雷作战 383

英勇出击 383

密切配合 391

丰硕战果 395

反思篇 长江抗战的意义及其他 411

长江抗战意义何在 413

扰乱了日军的战略计划 413

保证了沿江工业的内迁 418

消耗了日军的有生力量 422

体现了中华民族的不屈精神 424

长江抗战遗憾何在 427

海军对自身建设的深刻反思 431

介绍世界海军发展情况 432

探索中国海军衰败原因 433

提出未来海军建设规划 437

参考文献 441

后 记 447

回 望 篇

从“中国的海军在哪里？”谈起



1937年7月，日本发动了全面侵华战争，中国人民奋起抵抗，谱写了可歌可泣的悲壮史诗。陆军在正面和敌后战场上英勇顽强，血洒万里疆土；空军以微弱的战力与凶恶的敌人厮杀于血雨腥风的长空。可是，在广阔的海洋上，却看不到海军的踪影，日本的军舰肆意踏破我们的国门。于是，百姓心中一个巨大的疑问产生了：“中国的海军在哪里？”这疑问，是中国人民在国难当头之际对海军的强烈不满，也是他们对抗战力量的急切呼唤。这疑问，如同一颗重磅炸弹，炸响在海军官兵的耳畔，冲击着他们的良心和尊严。然而，当人们将目光从外海收回到内河的时候，却发现，在急流奔涌的长江中，始终沉浮着一个个蓝色的身影，他们用舰炮、水雷，甚至是步枪与日军进行着殊死的搏斗。他们就是中国的海军！一支海军缘何不能冲出外海与敌浪战，而要蜷缩于狭窄的长江与敌周旋？对这一问题，无论是当时的民众，还是现在的史学工作者，都在苦苦搜寻答案。在一次又一次的梳理中，一条海军发展的清晰线索，延伸到了抗战爆发前的若干年……

几封书信引发的争论

1937年9月，一位化名“吴淞口小百姓”的人写信给邹韬奋，提出了“中国的海军在哪里？”“海军部不是等于虚设吗？”的严厉质问，以及“请将海军部取消，把这笔开支用来买若干飞机，倒有一臂之助”^{〔1〕}的无奈建议。10月16日，《抗战》再次刊载了一篇署名“无患”的文章，题目是《横行太平洋的日本三个舰队》^{〔2〕}，文章一开头就写道：“想起了东方海盗的任意横行掠夺的舰队，不禁马上会使我们联想到全部被它们封锁着的我海岸，不禁使我们联想到我无数业渔的同胞被击杀了。而我们的海军呢？却不知他们到哪里去了！国家到了这样危难的关头，谁不应该为国一死，何况分属军人？回想过去内战时的那种叱咤风云的状态真又不禁使我们有无穷之感慨了！我们不知道国家练海军到底为了什么？而海军将士养尊处优地受人民豢养，又到底为了什么？”这一连串的问号表达了当时国人对海军的不满，沉重地压在海军官兵的心头。二十多天后，一封落款为“突击读书会同人”的书信，送到了邹韬奋的手上，邹氏以《关于我国海军》^{〔3〕}为题，刊登在《抗战》第25号上。书信对《横行太平洋的日本三个舰队》一文中对海军一连串的问号，作出了简要的回答，并用反问的形式挑明了“无患”对海军的误会。信中说：“我们对本国海军的实力要有相当的估计。试问我国今日的海军能够担任的，是海防区是江防区的工作？下列各点应该能引起注意：（一）阻止敌舰横行南北联系的长江，以及保卫首都及沿江各大都市不受敌舰肆

〔1〕《抵抗》，第8号，1937年9月13日出版，第12页。1937年8月19日，邹韬奋于上海创办《抗战》三日刊，并任主编。此刊受上海租界当局的干扰，一度改名《抵抗》，第30期起迁汉口出版。截至1938年7月3日，共出刊86期。之后与《全民周刊》合并，改出《全民抗战》三日刊。

〔2〕《抗战》，第18号，1937年10月16日出版，第10页。

〔3〕《抵抗》，第25号，1937年11月9日出版，第11页。

虐最力者属谁？（二）为什么敌机在江防第一线——江阴——屡以‘深水炸弹’，实行轰炸？（三）海军是以怎样沉痛的方法来全力死守江阴的？我们不说旁的，单就这几点来看，已尽对得住全国同胞，我们要对得住已经殉国的海军员兵们。”就写信人对海军作战的了解程度来看，人们一般会想到此人可能会是海军军人，果然邹韬奋在编者按中证实，“此信是由福建马尾海军学校寄来的”。

1937年12月26日，一封发自马尾、落款为“张柏年”的书信又一次寄到了邹韬奋的手中，对“吴淞口小百姓”提出的“中国的海军在哪里？”“海军部不是等于虚设吗？”的质问以及“请将海军部取消，把这笔开支用来买若干飞机，倒有一臂之助”的建议，进行了严厉地批驳。邹韬奋以《海军抗战》^{〔1〕}为题发表。信中明确表示：“吴淞口小百姓”“对于事实的真相完全不明白！未免辜负了我们海军官佐及士兵英勇抗战的牺牲精神”。“自全面抗战以来，海军就准备着牺牲全军以换取敌人更大的牺牲。我们最大的军舰不过相当于敌人三等巡洋舰，不能采取在海洋上与敌人相颉颃的战争，这是稍有常识的人都明白的。于是奉命全军调集于××^{〔2〕}，以阻敌舰突破长江口防御而进袭首都。全军数十舰，除老旧的几艘用以封锁长江外，其余连最新式的两海都在××防守。敌人当然也是忌恨我们这点海军势力的，敌机五十余架来袭××就是专门为了对付我们的海军。我们的海军虽没有在海面上与敌舰相见，却在江上与敌机相见了。海军官佐士兵沉着勇敢地与敌机搏斗，尤以最近才由海军学校毕业不久的两班青年军官，他们多施放高射炮，因之他们殉国的也就特别多些！搏斗到最后，舰上火药接济不来了，舰尾六寸大炮也用来打敌机，但因大炮仰角过大，倒了回来打伤自己人不少！司令受伤，舰长殉国，军官士兵殉国者更不知多少！当然在这次争生存的战争里，我们稚小的海军是牺牲了，但是敌人至少也付出了廿多架的飞机啊！难道这些还不足以说明海军在抗战吗？难道还有人说海军是集中在××逃避吗？”“关于撤销海军部以节开支的问题，我觉得如若为了战时行政机构调整计，以为现在中国完全不需要海军了，那末这问题还有提出的价值，倘若是为了不知海军到哪儿去了因而提出这问题，那我就要请提出这问题的人看看事实的真相。”最后，“张柏年”说，之所以希望刊出这封信，“这不但关于整个抗战海军的名誉，使国人知道今日的海军究竟不是虚有其名的，

〔1〕《抗战》，第31号，1937年12月26日出版，第10页。

〔2〕出于保密原因，战争期间公开发表的文章，往往隐去了涉及中国军队的关键词语，诸如部队的番号、名称、数量，指挥人员的姓名、职务，部队活动的地点，武器装备的名称、数量等等。下同。

同时也可使国人知道我国仅有的稚小海军从敌人那里取得甘余架敌机的代价后慷慨就义了！最后让我说吧：‘我们的海军是抗战的。’”

1943年7月，在抗日战争爆发六年后，海军总司令陈绍宽第一次公开回答了上述问题。他在列举了海军抗战的一系列战绩后指出：“我记得在抗战刚刚开始时，有人问：‘海军到哪里去了？’我并没有用口头或是文字去答复过一次，辩白过一次，我现在就是用上述事实作这句含有多量侮辱话的答案。”“中华民国的海军常在其应当在的地方，现在还在那里奋斗。”^{〔1〕}

一面是普通百姓的悲叹之声，一面是海军人员承受巨大牺牲后遭人指责的含冤辩白，两种态度截然相反，真切地发生于国难当头的关键时刻，关系到中国海军的成败荣辱，成为当时人们热议的话题，也必然成为历史学者们探询真相的重要课题。面对残缺不全的史料，人们最容易提出的问题便是：在抗战之初，国人为什么没有对陆军和空军的抗战提出尖锐的质问，而唯独对海军提出这样的质问呢？当时，一位海军内部人士说过这样一段话，算是对这个问题的解释：“在普通社会里，‘海军’这个名词，根本就没有得到大多数人的认识。只要你穿着一身水兵的装束，或是一个海军官佐的制服，走到一个不十分繁盛的都市，尤其是乡村，他们一定会莫名其妙，以为你是一个怎样的人物：聪明的，只说你是个戏子，糊涂的却当你是汉奸、妖怪。你走一步，就有几百只眼睛注视着你，还有一大堆顽童、地痞拥着你，窥探你的举动。这种可怜可笑现象的造成，固然是国家教育的水准低，但也是我国海军的建设太少，同时海军所干的事业，也没有得到给人注意与认识的地方。”^{〔2〕}

这位海军人士仅仅说明了问题的一个方面，在我们艰难的探寻中，隐约可以找到更进一步的答案。早在“一·二八事变”中，当蔡廷锴、蒋光鼐领导的第十九路军在上海打响著名的淞沪抗战时，空军也随即发出了抗战到底的声明，人们唯独没有听到或看到海军奋起抗敌的态度和表现。而后来查清的事实表明，海军不仅没有积极参与抗战，而且还同日本海军达成协议，商定双方均不参与战事。当第十九路军提出借用抗战物资时，海军还表示了拒绝。当时，在国民政府内外掀起了针对海军的谴责风潮，着实弄得海军灰头土脸，狼狈不堪。在人们的心目中，海军具有消极避战、临阵退缩

〔1〕 高晓星编：《陈绍宽文集》，海潮出版社，1994年7月版，第323页。

〔2〕 一删：《不要埋没了抗战期中活跃的海军》，《海军抗战事迹汇编》，海军总司令部编译处，1941年12月版，第106页。

的不良传统。同样是在大敌当前之时，同样是在淞沪地区，难道 1932 年的一幕又将重演？果不其然，全面抗战爆发后，当日军大兵压境之时，人们并没有看到中国海军冲出海口，同日本海军进行海上拼战，相反却看到担当防卫京畿重任的国民政府中央海军完全退进了长江以内，这不能不让人又一次感到悲哀和激愤。由此，国人对海军的质问和谴责，也就顺理成章了。

那么，事实究竟是怎样的呢？当时的海军军人给出的答案是这样的：“世人有许多不明了我们海军动态，常常会这样地发问道：‘江阴战后的中国海军哪里去了呢？’这是奇怪的，因为此则我们的海军大部分已不是原来真面目了。例如：一个穿着陆军制服的要塞炮兵，寻常人必不会相信他是海军军人；再如一个穿着便服的雷队士兵，寻常人更不会相信他是海军军人。事实上，自江阴战后，我们海军军人只有更广泛而有计划地遍布到陆上的要塞，和内地的河川，没有一个要塞，缺少得我们远距离的舰炮，和技术谙熟的炮兵，没有一个河川，不浮击着我们威力猛烈的水雷，和驻留着出生入死的雷队。总而言之，没有一个战区，没有我们的海军军人公开地秘密地站立在抗战的重要岗位，负荷着抗战的重要使命。‘中国海军哪里去了？’我将代答道：中国海军没有去也没有来，只是永远地散布于整个抗战阵地的前方，直至最后胜利的一天。”^{〔1〕}或许，这一答案依然不能完全解除人们心中的困惑，那么，本书就从这里切入，通过对史料的挖掘和分析，把海军抗战前的状态、抗战过程中的表现，以及抗战得失一一进行探究，以还原或接近历史真相。

〔1〕 曾万里：《由海军抗战事迹说到现阶段海军军人的重大使命》，《海军抗战事迹汇编》，海军总司令部编译处，1941 年 12 月版，第 103 页。